
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
29 DE NOVIEMBRE 2017 



 

- 2 - de 18 

 

O C H O   C O L U M N A S   /   P R I M E R A S   P L A N A S 

 
“Corralones saturados” 

 
“”Niega Ozumbilla su renuncia en el Itaih 

 
“Cervecera activará a cebaderos y empresas” 

 

“BUSCA N PROHIBIR BARRAS LIBRES Y PROMOCIONES DE BARES EN 

HIDALGO” 

 
“Ocurre 1er deceso por influenza” 

 
“20% del transporte público… ¡Pirata!” 

 
“Denuncian malos manejos en Apan” 

 
“EGRESADOS DE UAEH PRESENTES EN COCO” 

 
“A la vista resultados, subraya Félix Soto” 

 
“No tengo cadáveres en el clóset: Meade” 

 
“Azota el crimen a veracruzanos” 

 “Rebeldes del PAN cierran filas con Meade” 

 
“Pensión digna si se duplican aportes de trabajadores” 

P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
Criterio-A Morena no causa escozor el PES: El dirigente del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) 

en Hidalgo, Abraham Mendoza Zenteno, negó que a su instituto político le cause “escozor” una posible alianza en 

2018 con el Partido Encuentro Social (PES), del cual es secretario general Alejandro González Murillo, sobrino del 

exprocurador general de la república Jesús Murillo Karam. “No necesariamente (causa escozor), no estamos 

hablando de Jesús Murillo (exgobernador priísta)”, dijo a la posibilidad de que a la coalición con el Partido del 

Trabajo (PT) se sume el PES en los comicios presidenciales del próximo año. En entrevista, recordó que durante el 

Congreso Nacional, Morena acordó ir en alianza con el PT, decisión ratificada el 19 de noviembre ante el consejo 

nacional; además, se facultó al Comité Ejecutivo para coaligarse con otros institutos, incluido Encuentro Social, que 

en la entidad ha postulado a expriístas. “Así se quedó, no sabemos qué otro partido pueda ser”, expresó El dirigente 

dijo que desde hace varios meses han exhortado a ciudadanos en general y “sobre todo a los militantes de los 

distintos partidos políticos” a que conozcan “el proyecto alternativo de nación, las propuestas, y se adhieran a ellas”. 

“Podríamos ir con todos los que acuerden nuestras instancias nacionales , ya que se les facultó para ello”, insistió. 

Para Mendoza Zenteno, “si es gente de bien y se quieren sumar, adherirse a este trabajo, para ganarle a los 

mañosos, adelante, se requiere la suma de mucha gente”. Incluso, añadió, la invitación está abierta para militantes 

del Partido Revolucionario Institucional (PRI), sobre todo luego del “desencanto” entre las bases por la designación 

de José Antonio Meade Kuribreña como el candidato tricolor a la presidencia de la república, en vez del hidalguense 

Miguel Ángel Osorio Chong. “Están dejando fuera al mejor posicionado. ¿Qué más mensaje?, por eso la militancia 

del PRI está muy molesta”, afirmó. Al votar, dijo el experredista, a la gente le mueve sentirse identificado con 

alguien de su localidad, “de su región, de su estado”. “Al darse cuenta del dedazo que hay en el PRI, están en su 

derecho de voltear a ver otras opciones. Seguiremos haciendo la invitación a las bases militantes de todos los 

partidos, del mismo PRI, para que consideren el proyecto alternativo de nación que estamos proponiendo, para que 

se adhieran a este esfuerzo”. Del destape de Meade Kuribreña como precandidato tricolor, dijo: 
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“independientemente de quien pudiera ser el candidato del PRI, sabemos que son muy mañosos y van a intentar 

muchas cosas, y en ese sentido seguimos preparándonos, consolidando nuestra estructura para ir con todo el año 

entrante”. (Emmanuel Rincón, página 04) 

Criterio-Consultará Eliseo Molina si regresa a dirigir Panal: El 15 de noviembre feneció la licencia que el 

coordinador de Nueva Alianza en el Congreso local, Emilio Eliseo Molina Hernández, solicitó para dejar la dirigencia 

del Panal en Hidalgo; sin embargo, aún determina si regresará al frente de la institución. “Ya se venció, estamos 

en espera, seguramente en estos días voy a definir porque lo consulto con los órganos del partido, y saber qué 

plantean los estatutos si renuncio”, dijo el diputado en entrevista. El integrante del comité de la Sección XV del 

Sindicato Nacional de los Trabajadores de la Educación (SNTE) expresó que esta decisión la tomará con relación a 

las actividades legislativas que desempeña como coordinador neoaliancista en el Legislativo local . “Los tiempos que 

se viven plantean no abarcar muchas responsabilidades”, expresó. Molina Hernández indicó que su partido, a nivel 

nacional y local, define si contenderá en solitario o en alianza en los comicios de 2018. Ello conlleva que quien esté 

al frente tenga la disposición de tiempo para tomar “las mejores decisiones”. El pasado 15 de agosto, durante sesión 

extraordinaria, el consejo estatal aprobó la solicitud de licencia al cargo como presidente del Panal por 90 días . El 

presidente de la Comisión de Educación del Congreso del estado afirmó entonces que retornaría a los trabajos como 

a su labor partidista el 15 de noviembre, lo cual no ocurrió. Tras el permiso para ausentarse del cargo, el lugar de 

Molina Hernández lo ocupa el secretario general del Panal Hidalgo, Juan José Luna Mejía. (Marisol Flores, página 

04) 

Criterio-Renuevan las secretarías del CDE tricolor: Leoncio Pineda Godos, presidente del Comité Directivo 

Estatal (CDE) del Partido Revolucionario Institucional (PRI), nombró a seis nuevos titulares de áreas, además de 

designar al representante tricolor ante el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEE). “Las renovaciones siempre 

serán para bien, en este instituto político buscamos siempre nuevas ideas y nuevos mecanismos de trabajo, toda 

esta labor intensa que realizamos siempre tiene como objeto beneficiar a la ciudadanía”, expresó el líder del priísmo 

hidalguense, al presentar a quienes desde ayer se incorporaron al comité de la dirigencia estatal . Mediante su 

cuenta de Twitter, el líder del tricolor en el estado informó que Sigfrido Cabrera Ortiz estará al frente de la Secretaría 

de Acción Electoral; mientras, Issac Aramer Lozano Trejo fue nombrado secretario de Gestión Social. Marisol Alarcón 

García llegó a la Secretaría Jurídica y de Transparencia; Erick Guerrero Bautista, como secretario de Acción Indígena, 

y Francisca Ramírez Analco, secretaria de Asuntos de Adultos Mayores. En la coordinación de Relaciones Públicas 

se nombró a María Fernanda Gómez Bernal, y como representante ante el Consejo General del IEE se instruyó a 

José Manuel Alberto Escalante Martínez. Entre los nuevos secretarios que están contemplados para tomar licencia 

se encuentran: Eduardo Ogando Mouriño, extitular del CCC en Tula de Allende; Regina Meneses Zarco, extesorera 

municipal de Zempoala; Fortino Díaz Cano y Valentín Zapata Pérez, exfuncionario de la Sección XV del SNTE, y Joel 

Alfaro Hernández, priísta de Cuautepec de Hinojosa, de quienes sólo se espera la aprobación del consejo. 

DESIGNADOS AYER POR EL TITULAR DEL PRI Eréndira Marisol Alarcón García, exrepresentante del PRI en el IEE, 

es titular de la Secretaría Jurídica y de Transparencia. José Manuel Alberto Escalante Martínez asumió como 

representante ante el Consejo Estatal del IEE. Sigfrido Cabrera Ortiz, excoordinador de Prerrogativas y Partidos 

Políticos del partido, es ahora secretario de Acción Electoral. Erick Guerrero Bautista, exsecretario de Asuntos 

Indígenas de la CNC, designado como secretario de Acción Indígena. Isaac Aramer Lozano Trejo, exdelegado de 

Gobernación en Zimapán, como secretario de Gestión Social. Francisca Ramírez Analco, exfuncionaria de Pachuca, 

como secretaria de Asuntos de Adultos Mayores. Fernanda Gómez Bernal, como coordinadora de Relaciones Públicas  

(Marisol Flores, página 06) 

Milenio-Renueva PRI secretarías previo a elecciones 2018; (Alejandro Reyes, página 14) 

Crónica-INICIA N CAMBIOS; (Redacción, página 02) 

El Independiente-Nombra PRI Hidalgo nuevos titulares en secretarías y coordinación; (Redacción, 

página 06) 

Capital Hidalgo-Concluyen las mesas de trabajo en el Congreso; (Verónica Ángeles, página 06) 

Síntesis-Reconoce PRI atracción de inversiones hacia la entidad; (Jaime Arenalde, página 04 ) 
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El Independiente-Desmiente Baptista a dirigente del PRD sobre alianza: A través de un comunicado, el 

excandidato de Movimiento Ciudadano (MC) a la alcaldía de Tula Ricardo Baptista González desmintió al dirigente 

estatal perredista Manuel Hernández Badillo con respecto a que una alianza en los comicios pasados en la 

demarcación hubiera derrotado al Partido Revolucionario Institucional (PRI). En el documento explicó que el 

domingo en Tula, en el marco de los foros de divulgación del Frente Ciudadano por México, en intervenciones 

Manuel Hernández y Beatriz Mojica Morga, también del Partido de la Revolución Democrática (PRD), “realizaron 

afirmaciones que no corresponden a la verdad referente a las pasadas elecciones a la alcaldía en este municipio” . 

Pues, según el comunicado, expresaron que con una alianza le hubieran ganado al PRI. “Al respecto, rechazamos 

rotundamente sus afirmaciones pues nunca el candidato perredista intentó construir una mayoría opositora que le 

ganara al PRI y solo estuvo plegado a la intención de un empresario priista, quien pretendió hacernos declinar a 

favor del impresentable perredista, a los candidatos de Morena, Acción Nacional y de Movimiento Ciudadano en el 

que participamos. ” El cual los partidos no aceptaron, pues sí buscaban un frente opositor incluyente y con propuesta 

ganadora al cual Hernández Badillo se negó todo el tiempo. “Considerando que también en el año 2010, Hernández 

Badillo y el grupo político al que pertenece se negaron y sabotearon participar en la alianza en la que apoyamos a 

la señora Xóchitl Gálvez para ganar la gubernatura del estado; no tienen calidad moral ni tampoco es él la persona 

idónea para construir una alternativa real opositora que permita un verdadero cambio de régimen” , continuó el 

comunicado. El documento, además de Baptista González, también fue firmado por Isabel Alonso García y Lino 

Ramírez Pineda, quienes reafirmaron su disposición de seguir construyendo un polo opositor incluyente con 

verdaderos demócratas. (Redacción, página 06) 

C A N D I D A T U R A S   I N D E P E N D I E N T E S 
Criterio-Sin Osorio, ve aspirante chance para candidatos: La salida de Miguel Ángel Osorio Chong de la 

carrera presidencial afectará a los candidatos priístas a diputados locales y el Congreso de la Unión, dijo el aspirante 

a independiente por el distrito federal de Ixmiquilpan, Julio Hugo Sánchez Quiroz. Ese escenario, consideró, dará 

más posibilidades de triunfo a los candidatos sin partido en la entidad. Sin el exgobernador hidalguense como 

postulante presidencial, el expriísta afirmó que en la entidad habrá un “rechazo total” hacia el Revolucionario 

Institucional (PRI). Sánchez Quiroz dijo que tras recorrer los diez municipios que comprenden el distrito federal 

electoral de Ixmiquilpan, ha recibido 4 mil 376 de las 5 mil 750 firmas que debe reunir para obtener la postulación 

a diputado por la vía independiente. De ellas, 44 no son válidas y 36 se encuentran duplicadas. El aspirante reconoció 

su militancia tricolor “pasado”; sin embargo, sosutvo que la ciudadanía está “harta” de los partidos políticos. “De 

entrada la gente ya no cree en los partidos. Yo como independiente no dependo de ningún partido ni de ningún 

dedazo. Simplemente con el apoyo ciudadano puedo lograr el objetivo”. Sánchez Quiroz afirmó que entre los motivos 

por los que dejó su militancia tricolor se encuentra la postulación de candidatos “por dedazo”, pues consideró, hay 

cuadros “valiosos” en esta agrupación política, pero no han sido tomados en cuenta. Admitió que esperaba que el 

PRI le otorgara la postulación por una diputación federal, pero al no ser así decidió contender por la vía 

independiente, lo que consideró como “válido”. “Soy un ciudadano mexicano que ha trabajado en mi región, y 

mucha gente confía en mí”, aseveró. De acuerdo con las bases del Instituto Nacional Electoral (INE) para obtener 

una candidatura independiente a diputado federal, la fecha límite para recabar apoyo es 17 de diciembre. (Yuvenil 

Torres, página 05) 

  



 

- 5 - de 18 

 

C O N G R E S O 
Criterio-Propone Hospital del DIF aumento de tarifas en 2018: Incrementos en las tarifas del Hospital del 

Niño DIF es el planteamiento que los directivos proyectan en su acuerdo tarifario para el presupuesto de 2018, 

informó el presidente de la Comisión de Hacienda y Presupuesto, Canek Vázquez Góngora. Entre los objetivos del 

organismo se encuentra atender a la población infantil vulnerable del estado, lo que provocó “inquietud” entre los 

distintos grupos parlamentarios que integran la LXIII Legislatura; además, la tarde del lunes acudió la directora del 

hospital, Georgina Romo Hernández, dio a conocer el legislador plurinominal. Expresó que en algunos rubros del 

alza se planteaba un 100 por ciento, situación que sé analizó en conjunto con la secretaria de Finanzas, Jessica 

Blancas Hidalgo, por lo que previó que en el paquete hacendario se presente de una forma distinta. Tras las mesas 

que se llevaron a cabo entre diputados y representantes de la dependencia, el panorama es más claro. Asimismo, 

recordó que la comparecencia de Blancas será este jueves a la una de la tarde, en la sede del Poder Legislativo. En 

este ejercicio se atendieron las dudas de los diputados, como fue el caso de la propuesta de incremento en el 

nosocomio infantil y la Policía Industrial Bancaria, agregó. Especificó que en el caso de la clínica, la doctora explicó 

que se cobra a quienes tienen una prestación médica, ya que el hospital tiene gastos que cubrir; sin embargo, a 

quienes no cuentan con seguridad social, las tarifas son las menores o se les exenta. En tanto, en el caso de la 

Policía, el pasado lunes, también acudió el titular, Rodrigo León Cerón, quien manifestó a los diputados que dichas 

tarifas no aplicarán para Hidalgo, pero sí para otras entidades que han solicitado sus servicios. Vázquez Góngora 

comunicó que tras las mesas de trabajo prevén que en el paquete económico 2018 exista una reducción en lo 

destinado a nómina. “Lo prevemos porque no hemos recibido de manera formal y tenemos que ser muy pulcros y 

cuidadosos en lo que se plasme, que será la visión del Ejecutivo”, mencionó. (Marisol Flores, página 07) 

Milenio-Gobierno se apretó el cinturón en egresos; (Alejandro Reyes, página 07) 

Crónica-Pendiente comisión para evitar abusos en tarifas, indica Canek; (Jocelyn A. , página 04) 

El Sol de Hidalgo-Aumentarían cuotas en Hospital del Niño; (Julio Hernadez, página 8A) 

Síntesis-Debe prevalecer el interés de la niñez en atención a las víctimas; (Jaime Arenalde, página 04) 

Crónica-Modificación en la ley abona a los derechos y reparación: Atender y proteger a víctimas de delitos 

y violaciones de Derechos Humanos es el objetivo de la reforma que realizó la LXIII legislatura, a la ley de Atención, 

Asistencia y Protección a Víctimas de Delitos y Violaciones a Derechos Humanos. El propósito es establecer que 

todas las acciones realizadas en beneficio de víctimas sean orientadas a difundir , garantizar y proteger su derecho 

de acceso a mecanismos judiciales y administrativos de justicia, mediante procedimientos oficiales y oficiosos que 

sean expeditos, justos, gratuitos y accesibles. Las instituciones sujetas a esta ley, en el ámbito de su competencia, 

están obligadas a establecer estrategias y medidas necesarias para dar a víctimas asistencia material , médica, 

psicológica, jurídica y social que sea necesaria. Asimismo todas las acciones que se realicen en beneficio de las 

víctimas estarán orientadas a fortalecer su independencia, autodeterminación y desarrollo personal, para que logren 

su completa recuperación, asumir el pleno ejercicio de sus derechos y retomar su proyecto de vida. En otro punto 

refiere que las instituciones sujetas a esta ley están obligadas al diseño de políticas públicas y estrategias operativas 

viables, sustentables y de alcance definido en tiempo, espacio y previsión de recursos presupuestales, que permitan 

la articulación e implementación de la mencionada ley de forma armónica y que garanticen la vigencia efectiva de 

derechos de víctimas. De igual forma indica que para la reparación integral de los daños las instituciones están 

obligadas a coadyuvar en el establecimiento de las medidas de restitución, rehabilitación, compensación, 

satisfacción y garantías de no repetición, a favor de las víctimas, con la finalidad de que reciban atención oportuna, 

plena, diferenciada, transformadora, integral y efectiva por el daño que han sufrido como consecuencia del delito o 

hecho victimizante. (Jocelyn Andrade, página 11) 

Síntesis-Presentan la conferencia de políticas de género; (Jaime Arenalde, página 04) 

Uno más Uno-Continúan 16 días de activismo contra la violencia a mujeres; (Redacción, página 04 ) 
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C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto Opuesto… 

 

Responsables de la basura 

 

No hay plazo que no se cumpla y ayer en el Cámara de Diputados fueron aprobadas las reformas a la Ley General 

para la Prevención y Gestión Integral de los Residuos, que establece la responsabilidad de alcaldes, regidores, 

presidentes municipales y autoridades de las entidades federativas que autoricen o permitan el funcionamiento de 

tiraderos a cielo abierto, y la operación de sitios de disposición final que no cumplan con la normatividad vigente. 

De acuerdo con el dictamen, las entidades federativas y el ayuntamiento, tendrán a su cargo la gestión integral de 

los residuos de manejo especial y la autorización de su manejo integral. Por ningún motivo se considera como 

manejo integral, depositarlos en tiraderos a cielo abierto o que no se realicen en cumplimiento estricto de las 

disposiciones normativas vigentes aplicables. Con las modificaciones se faculta al gobierno federal a imponer 

sanciones y medidas que resulten aplicables en caso de incumplimiento a las autoridades locales. La misma, será 

extensiva a colaboradores administrativos con cargo de decisión que hayan participado en las autorizaciones 

correspondientes u omitan impedir el establecimiento de tiraderos a cielo abierto, para lo cual se atenderá a las 

leyes de responsabilidad penal, civil y administrativas. Lo anterior es bastante claro, ya que considera como 

conductas agravadas, las acciones u omisiones imputadas a funcionarios que autoricen o permitan la instalación y 

operación de los tiraderos respectivos. Según información de San Lázaro, también se define al Tiradero a Cielo 

Abierto como el sitio de disposición temporal o permanente de residuos sólidos urbanos y de manejo especial que 

no cumple en su totalidad con la normatividad aplicable vigente. Lo anterior viene a coronar el trabajo que se ha 

realizado por varios años dentro de dependencias como la Semarnat federal, desde donde se ha visto la mano de 

hidalguenses al frente del tema. Hay que recordar que fue precisamente del Subsecretario de Fomento y 

Normatividad Ambiental, Cuauhtémoc Ochoa Fernández, quien trajo el tema desde los foros internacionales, 

pasando por las firmas de acuerdos y tratados donde México se compromete a reducir la emisión de gases de efecto 

invernadero, hasta la aprobación de la ley como se dio ayer en el Congreso de la Unión. Cifras del Instituto Nacional 

de Ecología y Cambio Climático detallan que México genera 117 mil toneladas diarias y 42. 7 millones de toneladas 

anuales de residuos sólidos urbanos. La generación per cápita se calcula en 0. 957 kilogramos por día. Revalorizar 

la basura o darle un valor agregado a lo que tiramos es el siguiente paso en lo que parece ser la nueva etapa que 

tendrá que vivir el país en sus pueblos y comunidades, pertenecientes a municipios, para que se realice una correcta 

disposición de los desechos sólidos urbanos.  

 

(Eduardo González, página 06) 

Crónica-Balcón Político… 

 

Disciplina a prueba 

 

Si de algo ha presumido el Partido Revolucionario Institucional (PRI) es de la disciplina de sus militantes, quienes 

en cada proceso electoral, pese a inconformidades o desacuerdos, aceptan la imposición de candidatos y se 

comprometen a votar por ellos en los comicios, sean o no de su agrado. El apoyo otorgado el martes por los tres 

sectores más importantes del "tricolor" (CNC, CTM y CNOP), en un ritual que se vio frío, sin entusiasmo, al hasta el 

lunes secretario de Hacienda y Crédito Público (SHCP), José Antonio Meade, para ser postulado candidato del PRI 

a la Presidencia de la Repú-blica en los comicios del pró-ximo año, es una prueba más para la base militante. Ahora 

la tarea es lograr que S la base militante acepte como su candidato a un ciudadano que nunca ha militado en partido 

alguno y para quien se allanó el terreno estatutario, de tal modo que cumpla con los nuevos requisitos para ser 

postulado como abanderado del "tricolor" y sus aliados. De poco o nada le sirvió al secretario de Gobernación, 

Miguel Ángel Osorio Chong, mantenerse al menos todo lo que va del año en la cima de las encuestas hechas para 

medir el nivel de aceptación de los precandidatos; el hidalguense superó en todo momento al propio Meade 

Kuribreña y a otros como Aurelio Nuño Mayer, José Narro Robles, Eruviel Avila, Ivonne Ortega, entre otros más. 

Finalmente, en un escueto mensaje vía redes sociales, Osorio Chong declinó a su intención de buscar la postulación 
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de su partido y dejar libre el camino al ciudadano Meade; ahora el exgobernador hidalguense se perfila a una 

candidatura al senado por la vía de la mayoría relativa y ha pedido a los gobernadores priistas sumarse al proyecto 

Meade, para ganar las elecciones de 2018.  

 

(Carlos Camacho, página 03) 

Criterio-Malas Palabras … 

 

¿ESTADO MODELO? 

 

Con la puesta en marcha de la planta del centro de Grupo Modelo, anuncio que se dio con bombo y platillo y ante 

la crema y nata de la sociedad mexicana, se intenta mostrar al estado de Hidalgo como un lugar con las 

características idóneas para invertir y establecer empresas de alto nivel. Y al menos así quedó entendido cuando 

las imágenes mostradas ante los asistentes al evento desde los Pinos revelaban un estado próspero, ansioso de 

inversiones, preparado para competir por puestos de trabajo con diversas especialidades requeridas , lejos de la 

inseguridad y la delincuencia, además de contar con los servicios necesarios. Supongo que una empresa de ese 

tamaño realizó un estudio profundo de los servicios que ofrece Hidalgo sobre todo en el caso del abastecimiento de 

agua, uno de los principales ingredientes de una cervecera y supongo también que de ninguna manera pueden 

afectar a la población, cuando al operar puedan tener agua suficiente empresa y comunidad. Quiero creer que una 

cervecera de tal prestigio y socialmente responsable habrá de convivir amigablemente con la comunidad y que de 

los miles de empleos que anunciaron estén destinados en una importante mayoría para los hidalguenses . Lo que 

es cierto es que en Hidalgo se necesitan fuentes de trabajo reales, no temporales ni con sueldos raquíticos. Se 

necesita inversión nacional, confianza en una región sometida a la pobreza, al desinterés y al olvido de quienes sólo 

buscan votos cada proceso electoral, por lo que con esta importante empresa cervecera se verá lo que tanto se ha 

buscado para el estado: un lugar que permita que sus habitantes encuentren oportunidades de desarrollo para ellos 

y sus familias. Pero tristemente este gran anuncio fue opacado tajantemente por el esperado “destape” de José 

Antonio Meade, como candidato a la Presidencia de la República y quien a la auténtica usanza priísta y en pleno 

siglo XXI, realizó los acostumbrados honores a aquellas instituciones que por años se han encargado de dar el visto 

bueno a los aspirantes al máximo puesto político de nuestro país, y a lo que ya abiertamente muchos han expresado 

su inconformidad o apoyo. Así que no hubo el eco que se esperaba ante tal noticia y sólo fue una mención de 

relleno en los espacios noticiosos a nivel nacional, lástima porque lo que necesitamos en Hidalgo son buenas noticias 

y no más de lo que ya estamos acostumbrados como pobreza, inseguridad, migración, desempleo, entre muchos 

otros, para lo cual sí nos hemos convertido en un estado modelo. PALABRAS MÁS, PALABRAS MENOS Con el 

encendido del árbol de Navidad de la Plaza Juárez de Pachuca este próximo viernes primero de diciembre, comienzan 

las celebraciones de fin de año y será casi hasta febrero al finalizar las cabalgatas, el partido de la rosca de reyes y 

los tamales de la Candelaria, cuando dejemos de escuchar las bondades del gobierno del estado, para empezar con 

las precampañas electorales donde serán otras letanías, aunque distintas acerca de lo próspero que es este Hidalgo 

que crece contigo. Así que, empecemos con las fiestas. LA ÚLTIMA Y NOS VAMOS ¿Les cae que es legal la promoción 

de algunos bares para que los chavos consuman alcohol a peso o que les paguen un peso por cada cuba que 

tomen? Total como son los hijos de otros, que se chinguen los chavitos que acuden a los bares que promocionan 

el regalo de alcohol. Y aunque Hidalgo ya no está en los primeros lugares de consumo de alcohol, todo parece 

indicar que buscan recuperar tan honroso sitio cueste lo que cueste, aunque, sólo cueste un peso la cuba.  

 

(Bertha Alfaro, página 03) 
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Milenio-Pájaro Carpintero… 

 

: Que Apenas se dieron a conocer los destapes a nivel nacional en el PRI y en Hidalgo el Comité Estatal ya hizo 

sus primeros enroques con miras a la elección de 2018; el dirigente tricolor Leoncio Pineda, nombró ayer a seis 

nuevos secretarios del partido y cambiaron a su representante ante el Instituto Estatal Electoral para el tema 

de las votaciones a diputados locales aprovechando de paso que los partidos de oposición siguen sin ponerse de 

acuerdo para la conformación de una alianza y discuten en foros, si van juntos o no.  

 

: Que Ayer el gobernador Omar Fayad volvió a dar noticias sobre el desarrollo de tecnología en Hidalgo que 

derivará en derrama económica; desde Ciudad Sahagún, a unos cuantos kilómetros de donde estará ubicada la 

nueva planta cervecera de Apan, el mandatario dijo que ya se construye el próximo taxi eléctrico de la Ciudad 

de México. A la par, recordó en redes sociales que son más más de 18 mil productores de cebada los que se 

verán beneficiados con la producción de cerveza desde Hidalgo para el mundo.  

 

: Que En el municipio de Metztitlán se preguntan de qué privilegios gozan ciertas personas que pueden hacer 

bodas al interior del ex convento de Los Santos Reyes, dicen que el presidente municipal, Gabino López, debe 

una buena explicación, así como el delegado del Instituto Nacional de Antropología e Historia en la entidad, 

José Arias Orozco, es más hasta el secretario de Cultura, Olaf Hernández, quien informó que el sitio presenta 

grietas por el sismo de septiembre debería tomar cartas en el asunto y llegar al fondo del asunto, señalan.  

 

: Que En el municipio de Tasquillo esperan que el gobierno pronto dé una respuesta a su petición de ayuda para 

desalojar a un grupo de invasores provenientes de Puerto del Dexdhi Ixmiquilpan y quienes con violencia se 

apropiaron de terrenos que no les pertenecen del municipio antes aledaño, dicen que las cosas podrían ser más 

agresivas si no hay una respuesta acorde a la magnitud del problema. De entrada ya piden la presencia del 

Ejército por el tipo de armas de grueso calibre que presuntamente portan los invasores.  

 

(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 

 

"Es una inversión grande que generará fuentes de empleo, pero hay que considerar los problemas que traen las 

plantas cerveceras con ellas; por el tamaño que anunciaron, consumirá una gran cantidad de agua” 

David González Cruz 

Empresario, sobre llegada de Grupo Modelo a Hidalgo 

 

"Hay una producción de más de 120 mil hectáreas, por eso lo vemos como una fortaleza y un gran beneficio para 

todos los agricultores no solo de la región del Altiplano, sino de los municipios que se dedican a la siembra de 

cebada” 

Manuel Fermín Rivera Peralta 

Diputado local, sobre llegada de Grupo Modelo a Apan, Hidalgo 

 

"Este anuncio también favorecerá las negociaciones que el gobierno hace para que Amazon se instale en Hidalgo, 

ahora puede vislumbrarse que la entidad está lista para recibirlos, que tiene la infraestructura y todo lo necesario” 

Ricardo Rivera Barquín 

Presidente de la Coparmex en Hidalgo, sobre posible llegada de Amazon 

 

(Redacción, página 06) 
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Criterio-Se dice que… 

 

QUE el fin de semana en una tienda para el hogar, en donde fue robado el bolso de la alcaldesa de Pachuca, 

Yolanda Tellería Beltrán, el o los ladrones lograron comprar dos pantallas de plasma con las tarjetas de crédito 

sustraídas a la edil. Tras el robo de la bolsa, exhibieron al jefe de escoltas de la panista, Nicéforo Castelán, quien 

presume de infinidad de cursos sobre seguridad. Dicho elemento exigió acceso al circuito cerrado, pero como ocurre 

en todos los casos, las cámara no lograron captar nada.  

 

QUE a ver cómo le va a hacer ahora Regina Meneses Zarco para no meterse en problemas con el director del CREN, 

Benito Juárez, José Cuatepotzo Costeira, ya que ahora con su nombramiento de secretaria en el Comité Directivo 

Estatal del PRI pretende seguir cobrando su plaza como maestra, sin dar clases, pero si dobleteando sueldo. La 

pregunta es dónde queda la transparencia tan cacaraqueada. Otro que muchos creen que seguirá cobrando es 

Fortino Díaz, quien, aunque no ha tomado protesta, se perfila para obtener una cartera en el PRI estatal.  

 

QUE el que ya salió salpicado en millonario fraude ocurrido en Monclova, Coahuila, es Benito Antonio Merino 

Cázares, encargado de la Dirección de Desarrollo Rural de Hidalgo, a quien se le relaciona con la empresa Security 

Private Tecno Lion, la cual, junto a otras siete, dieron de alta como trabajadores ante el SAT a personas que viven 

en zonas marginadas, sin su consentimiento, y abrieron cuentas bancarias de nómina en las que se depositaron 

entre 150 mil y 250 mil pesos como devolución de impuestos. En sus primeras declaraciones, el funcionario negó 

que tenga algo que ver con la empresa, pero admitió conocer a dos de los socios. Este tema ya fue portada en 

Coahuila.  

 

QUE aunque los empresarios pregonan democracia y había al menos tres aspirantes para renovar la presidencia 

del Consejo Coordinador Empresarial de Hidalgo (CCEH), ahora resulta que este día se registrará una “planilla de 

unidad” encabezada por Edgar Espínola Licona, exdirigente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 

(CMIC). Al parecer en el gremio empresarial, como en el partido político en el poder, también se designan candidatos 

mediante dedazo.  

 

QUE tras la petición de licencia del regidor de Morena en Tula, Eduardo Durán, que se podrá dar hoy, el partido de 

AMLO se quedará sin representantes en el Cabildo tulense, pues la otra regidora que llegó por el mismo partido, 

Gabriela Morales, ha demostrado que es más priísta que los asambleístas de ese partido.  

 

(Redacción, página 03) 

La Crónica de Hoy-Arriba y Abajo… 

 

Arriba-Abraham Rublúo: Con una labor significativa, el director del Régimen de Protección Social de Salud en 

Hidalgo acerca diversas herramientas a su personal para alcanzar metas trazadas en materia del Seguro Popular. 

Rublúo Parra es más que consciente de que el servicio debe mejorar en beneficio de las familias hidalguenses más 

desprotegidas, una labor que a la postre no resulta nada sencilla.  

 

Abajo-Bernandino Hernández: Los problemas para el alcalde de Tetepango, una de las regiones con mayores 

carencias, crecen como bola de nieve, pues tal parece que cada día es mucho más complicado y ahora hasta las 

cuestiones que atañen a planteles educativos le “revientan” a Hernández Rodríguez, quien debe ofrecer a los padres 

de familia soluciones expeditas, antes de que otra cosa suceda.  

 

(Redacción, página 02) 
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La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 

CAMBIOS 

Confirmados los primeros ajustes en diversas áreas del PRI estatal; de acuerdo con los grillitos hay 

algunas oficinas que estaban acéfalas y otras donde los cambios ya no pudieron esperar . El tema 

comenzó este martes por la tarde, a menos de 24 horas del anuncio de que José Antonio Meade será 

el candidato “tricolor” que disputará la Presidencia de México, y por la noche se confirmaron de 

manera oficial dichas permutas. Lo interesante es que los priistas de Hidalgo sólo esperaron la noticia 

de quién sería el candidato oficial para comenzarse a mover.  

  

APUNTADOS 

Ya salió una lista de quienes sin importar que hoy tengan alguna tarea o cargo ya aspiran a tener 

presencia y lograr escaños en 2018, no quiere decir que serán quienes lleguen a la competencia, pero 

sí son parte de los apuntados, dicho inventario incluye a personajes como el alcalde de Zimapán, Erick 

Marte Rivera, el cual ahora pretende apoderarse de la diputación por su distrito; así mismo el recién 

nombrado dirigente de la CNC en Hidalgo, Alejandro Ramírez Furiati también se apunta para una 

curul, aunque sea local; de igual forma el líder del PES en la entidad, Daniel Andrade, quiere 

representar a Huejutla y el secretario de Desarrollo Agropecuario, Carlos Muñiz, corre por convertirse 

en legislador federal. Sin duda una contienda que estará bastante reñida y a la que falta agregar muchos 

nombres.  

  

DISCURSOS 

Por cierto que quien ya salió a decir que el titular de la Sedagroh, Carlos Muñiz, ya lo buscó, fue el 

siempre polémico exalcalde de Ixmiquilpan, Heriberto Lugo, quien afirmó que el funcionario estatal 

le pidió su ayuda para lograr la diputación por esa zona. Sin embargo, señalaron los grillitos que 

siempre prevalece el doble discurso, pues Lugo también comenta cada que puede que cada que acude 

Muñiz lo hace sólo para regañar a la gente y que los productores y campesinos saben mucho más que 

él en cuestiones del campo.  

  

MUY CONTENTA  

Expusieron los grillitos que a quien vieron apenas hace unas horas, muy contenta por cierto, fue a la 

exfuncionaria y exrepresentante popular, Geraldina García Gordillo, quien encabezaba un grupo de 

amigas provenientes en su mayoría de la LX Legislatura local, echando relajo en el marco del 

encuentro charro que está por concluir en la capital hidalguense. No cabe duda de que hay exfuncionarios muy 

despreocupados que ahora se dedican a disfrutar de los placeres de la vida, ¿será que el próximo año sigan igual? 

 

(Redacción, página 02) 

P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-No tengo cadáveres en el clóset: Meade: La mañana del 27 de noviembre, el secretario de 

Hacienda, José Antonio Meade Kuribreña, salió de Palacio Nacional tripulando su auto. Iba a Los Pinos a renunciar. 

Hoy está convencido de que volverá a Palacio como Presidente de la República. En entrevista con EL UNIVERSAL 

dice que no guarda cadáveres en el clóset y sólo ve hambre de poder en la oposición. Con 20 años en el servicio 

público, en los últimos meses, como presidenciable se hizo evidente su uso del transporte público y en aviones viaja 

en clase turista. ¿Lo prepararon toda su vida para ser el Presidente de la República? —Me prepararon en el servicio, 

me enseñaron a trabajar por los demás. Eso es lo que me motiva a buscar la candidatura. Me motiva que quiero 

honrar el ejemplo de mis padres, él es servidor público, ella educadora que trabajó en el DIF, y los dos nos inculcaron 

desde pequeños la importancia de trabajar por los demás. Mi esposa y yo concluimos estudios superiores y eso nos 

obliga siempre a tener una vida de compromiso. (Jorge Ramos, primera plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:  

http://www.eluniversal.com.mx/elecciones-2018/no-tengo-cadaveres-en-el-closet-meade 

http://www.eluniversal.com.mx/elecciones-2018/no-tengo-cadaveres-en-el-closet-meade
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La Jornada-Pensión digna si se duplican aportes de trabajadores: El presidente de la Comisión Nacional 

del Sistema de Ahorro para el Retiro (Consar), Carlos Ramírez Fuentes, demandó en el Senado una reforma que 

permita a ese organismo reducir más las comisiones que perciben las Administradoras de Fondos para el Retiro 

(Afore), ya que este año los trabajadores pagaron 30 mil millones de pesos a esas entidades por el manejo de sus 

cuentas. Al comparecer ante la Comisión de Seguridad Social del Senado, que preside el perredista Fernando Mayans 

Canabal, Ramírez Fuentes advirtió que se requiere incrementar al doble la aportación de los trabajadores para su 

fondo de retiro, que hoy es de 6. 5 por ciento de su salario, y elevarlo a 13 o 15 por ciento para que pueda recibir 

una pensión digna, porque en la actualidad, con lo que aporta la mayoría, en promedio recibirán apenas 2 mil pesos 

al mes. Dijo que de 3 millones de cuentas inactivas, de ex trabajadores de 65 años y más que “no saben que tienen 

un ahorro en esas cuentas que manejan las Afore”, ya se localizó a casi 650 mil y se les pagó un total de 15 mil 

millones de pesos. Sin embargo, subrayó, “aún queda mucho por hacer en este renglón. Nos falta localizar a 2 

millones 350 mil propietarios de cuentas, se trata de personas ya muy mayores, algunos incluso ya habrán perecido, 

pero que tienen ahorrados 39 mil millones de pesos, sus fondos son heredables y sus hijos o familiares los pueden 

reclamar”. (Víctor Ballinas, primera plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:  

http://www.jornada.unam.mx/2017/11/29/politica/003n1pol 

Excélsior-Rebeldes del PAN cierran filas con Meade: Hay militantes panistas que simpatizan con José Antonio 

Meade “y me incluyo entre ellos”, afirmó el senador del PAN Javier Lozano. En entrevista con Pascal Beltrán del Río 

para Imagen Radio, dijo que la contienda se disputará entre Andrés Manuel López Obrador y Meade y, a falta de 

una segunda vuelta, se verá el fenómeno del voto útil, “donde muchos panistas que aunque no simpaticen con el 

PRI votarían por Meade”. Señaló que en caso de que los panistas apliquen el voto útil, podría ser en favor de Meade, 

como castigo al líder blanquiazul, Ricardo Anaya, y a las propuestas del Frente Ciudadano por México. Lozano, junto 

con Jorge Luis Lavalle, Salvador Vega Casillas y Roberto Gil, entre otros, ha conformado un bloque en contra de 

Anaya. En tanto, el presidente del Senado, Ernesto Cordero, aseguró que Meade es una opción atractiva y adelantó 

que, a pesar de ser panista, nada lo obliga a votar por los absurdos populistas que construyó el Frente. (Redacción, 

primera plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:  

http://www.excelsior.com.mx/nacional/2017/11/29/1204323 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-Asalto a la Razón… 

 

Para el catálogo de la estulticia 

“Si no se aprueba, y lo digo con claridad, la minuta del mando mixto, no estamos en condiciones de votar la 

militarización de la seguridad en nuestro país”, amenaza el pastor...¡de los diputados del PAN!, Marko Cortés. 

Desparrama su abismal ignorancia de lo que significa la escamoteada Ley de Seguridad Interior, deslealtad a su 

partido y vergonzosa ingratitud hacia su más prominente correligionario, Felipe Calderón, quien sacó a los militares 

de sus cuarteles (no han vuelto en 11 años) para combatir la narcodelincuencia. Chantajea con una de tantas 

(aunque importante) leyes policiacas, ésta de mando mixto (en vez de único), pese a que hay dos mil 446 alcaldías 

de tres años, lo que hace nula la continuidad en políticas de seguridad; con policías poco capacitadas o infiltradas 

por el crimen. Y de ese total, 600 carecen de efectivos, 86 por ciento de los restantes cuenta con menos de 100 

uniformados y su salario promedio es de pinches 4 mil 600 pesos. Mejor 32 mandos únicos estatales (ejemplar el 

de CdMx) que lidiar con los mil 800 que este despistado quiere conservar.  

 

(Carlos Marín, página 02) 

  

http://www.jornada.unam.mx/2017/11/29/politica/003n1pol
http://www.excelsior.com.mx/nacional/2017/11/29/1204323
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Milenio-En Privado… 

 

Meade: la construcción de una candidatura 

La candidatura de José Antonio Meade por el PRI la comenzó a construir el presidente Enrique Peña Nieto desde 

2015, cuando el 27, otra vez su cabalístico 27, de agosto hizo público que le había pedido la renuncia a la cancillería 

para designarlo titular de Desarrollo Social, con miras a cosechar experiencias que no había tenido en los cargos 

anteriores, secretario de Energía y de Hacienda en el gobierno de Felipe Calderón, y de Relaciones Exteriores con 

él desde el 1 de diciembre de 2012. Ese nombramiento fue el punto de quiebre que nadie vio porque Meade no 

podía ser candidato priista, lo que al mismo tiempo, desde la óptica del Presidente, lo blindaba de ese desgate. Ni 

quien lo mencionara. Un año después, el 31 de agosto de 2016, se dio la desafortunada visita de Donald Trump a 

Los Pinos operada por Luis Videgaray, secretario de Hacienda, el único con contactos en su primer círculo. Fue tal 

el impacto negativo de la visita, que Peña Nieto tomó la decisión de relevarlo por Meade, que había tenido esa 

cartera en 2012. Así, lo recibió a las 10 de la noche del domingo 4 de septiembre del mismo 2016, en Los Pinos, 

para decirle que su tiempo en Sedesol había terminado y sería el nuevo secretario de Hacienda. Él dudó, se sentía 

cómodo y con destino en Desarrollo Social, pero aceptó. Dos noches después, el martes 6, Peña Nieto había citado 

a Videgaray para pedirle la renuncia cuando él mismo, que la llevaba escrita, se la entregó y se la aceptó. Al día 

siguiente, miércoles 7, se oficializó la salida de uno y el nuevo destino del otro. La victoria de Peña Nieto en las 

elecciones del Estado de México, el 4 de junio, le dio el impulso para llevar adelante su proyecto y hacer la reforma 

imposible en el PRI: eliminar el requisito de 10 años de militancia para los candidatos presidenciales que él operó y 

formalizó sin problema alguno en la asamblea del 12 de agosto, lo que se leyó como el destape de Meade, a lo que 

siguieron las reformas en sus estatutos y reglamentos. Y el que aquel 12 de agosto no vio en el Palacio de los 

Deportes quién sería el candidato presidencial, fue porque no quiso. Este domingo 26 el Presidente lo recibió en 

Los Pinos para escuchar las palabras mayores y al día siguiente, lunes 27, otra vez el cabalístico 27 de Peña Nieto, 

lo hizo público: Meade será el candidato del PRI a la Presidencia de la República, el primero sin militancia en la 

historia de los partidos políticos de México.  

RETALES 

1. REVIRE. Ayer José Antonio Meade me aseguró que él ganará las elecciones, lo que trae nervioso a López 

Obrador que se irá a su rancho (La Chingada) a vivir su soledad; 

2. RELEVO. Peña Nieto confirmó ayer lo que le había adelantado: nombró a Alejandro Díaz de León gobernador 

del Banco de México. No necesita pasar por el Senado porque lo aprobó como integrante de su Junta de Gobierno 

en 2016; y 

3. LEY. El senador panista Javier Lozano me aseguró que la Ley de Seguridad Interna se aprobará en dos semanas, 

con el PAN o sin él.  

Nos vemos mañana, pero en privado 

 

(Joaquín López Dóriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

 

: Que a pesar de que la versión oficial de la reunión de Miguel Ángel Mancera con los líderes de las 

principales tribus es que se mantuvo el acuerdo de respaldo al Frente Ciudadano por México, los dirigentes de PAN, 

PRD y MC entraron en una etapa crítica para acordar el método de elección de su candidato presidencial , que estará 

antes de la salida de Alejandra Barrales de la dirigencia perredista. Hablando del Frente, el presidente del PAN, 

Ricardo Anaya, se deslindó de los espectaculares que empezaron a colocarse en Ciudad de México en los que se 

lee “Anaya muy adelante en las encuestas para candidato del Frente”, firmados por “El Posteador”. El queretano 

presentará ante el INE “un escrito de deslinde”, pero no para quejarse de que va a la cabeza, sino para que no se 

le atribuya “la existencia de gastos de campaña”.  

 

: Que morenistas y panistas no dejaron ni que se acabaran de sentar los participantes en la comparecencia 

de Gerardo Ruiz Esparza, titular de la SCT, con motivo de la glosa del Informe, cuando ya se habían lanzado a 

la yugular de su invitado reclamándole los privilegios que, dicen, han recibido OHL e Higa en lo que va del sexenio, 

además del caso del socavón en el Paso Express de Cuernavaca. El funcionario respondió a los diputados que la 
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primera empresa solo ha ganado vía licitación tres de más de 5 mil contratos y la otra constructura apenas tiene 

una obra, además de que aprovechó la reunión para puntualizar que el Plan Nacional de Insfraestructura tiene un 

avance de 81 por ciento. Al final, pese a la aspereza que tuvo en algún momento el encuentro, el secretario salió 

satisfecho.  

 

: Que en tiempos en que cuden los escándalos que involucran a ex gobernadores, con persecuciones penales y 

procesos judiciales, Joaquín Hendricks Díaz fue reconocido en el 39 aniversario del Instituto de Administración 

Pública de Quintana Roo, que encabeza el empresario León Lizárraga. Con carrera militar, este político es 

abogado, gobernó aquel estado de 1999 a 2005 y ha sido secretario técnico del Consejo Nacional del PRI.  

 

: Que el pleno del Senado recibió y mandó a comisiones la propuesta del coordinador del PRD, Luis Sánchez, para 

crear una ley general de comunicación gubernamental, a través de la cual se busca conformar un padrón nacional 

de prestadores de servicio de publicidad y comunicación.  

 

(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 

 

COMIENZA LA CARRERA 

Es muy pronto aún para conocer el impacto del destape de José Antonio Meade en la carrera presidencial . Todavía 

hace unos días los priístas seguían prefiriendo a Miguel Ángel Osorio Chong, quien de manera disciplinada ha 

expresado su apoyo al virtual candidato de su partido. Sin embargo, cuando menos una encuesta sugiere que el 

destape ha impulsado al PRI. El periódico La Razón publicó ayer un sondeo de Gabinete de Comunicación 

Estratégica, la empresa que preside Liébano Sáenz, presuntamente realizado en las horas posteriores al destape. 

No sé cuál haya sido la metodología de esta rápida encuesta ni qué tan confiable sea , pero el resultado es 

interesante. Según el estudio, Andrés Manuel López Obrador de Morena sigue encabezando la carrera por la 

presidencia con 28. 7 por ciento de las preferencias. Después de meses de estar en tercer lugar, el PRI pasa ahora 

al segundo, con su nuevo candidato Meade, que alcanza 23. 2 por ciento de las preferencias. El tercer puesto lo 

ocupa Margarita Zavala, ya no con el PAN sino como independiente, con 11. 5 por ciento. Ricardo Anaya, el 

presidente del PAN, viene en cuarto lugar, con 8. 1 por ciento, seguido de Miguel Ángel Mancera con 4. 3 por ciento 

y Jaime Rodríguez, El Bronco, con 4 por ciento. Es lógico que el PRI y Meade hayan tenido un repunte después del 

destape. La experiencia nos dice que las preferencias se fortalecen cuando los partidos seleccionan a un candidato 

claro. Ésta es una de las razones por las que Morena ha tenido siempre un buen desempeño, ya que López Obrador 

ha sido su candidato desde la fundación del partido. El PRI se encuentra hoy en la misma situación. Lo mismo 

podría pasar con el Frente Ciudadano si supera los escollos internos y postula a un candidato único, aunque hasta 

este momento no se haya revelado ni siquiera el procedimiento. Las diferencias entre Anaya y Miguel Ángel Mancera, 

sin embargo, podrían separar nuevamente al PAN y al PRD. Entre los independientes, Margarita Zavala sigue siendo 

la mejor posicionada, con clara ventaja sobre El Bronco. En la recolección de firmas, sin embargo, ocurre lo contrario. 

Hasta el 27 de noviembre el gobernador de Nuevo León llevaba reunidas 445 mil firmas , 51 por ciento de las 

requeridas. Ya está en ritmo para alcanzar las 866 mil que requiere la ley. A pesar de su mayor popularidad, 

Margarita tiene sólo 244 mil. Son más que los militantes registrados del PAN, es cierto, pero significan que la 

aspirante está todavía lejos de alcanzar el paso para obtener el total necesario en febrero. La diferencia no hace 

sino incrementar las sospechas de que El Bronco está usando apoyos indebidos para obtener las firmas . La 

experiencia nos dice que mucho puede pasar entre el inicio de la contienda y el día de la elección. Pero poco a poco 

va quedando clara la configuración del arrancadero. Lo más probable es que tengamos un mínimo de cuatro y un 

máximo de seis candidatos. También es probable que el ganador pueda ser presidente, por primera vez en la 

historia, con menos del 30 por ciento de los votos. Hasta el momento el peor resultado de un ganador ha sido el 

35. 9 por ciento de Felipe Calderón en 2006. Esta posibilidad preocupa. México es siempre difícil de gobernar. Lo 

será mucho más si el ganador obtiene sólo el 30 por ciento de los sufragios. Con una abstención del 50 por ciento, 

esto significaría que el siguiente mandatario tendría que gobernar con el respaldo de sólo un 15 por ciento de los 

ciudadanos. Sería un mal comienzo. Paro de pilotos Un paro de pilotos provocó ayer la cancelación de decenas de 
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vuelos de Aeroméxico. Los pilotos afirman que su protesta es justa tras el despido de un compañero. El paro, sin 

embargo, fue ilegal porque no se cumplieron los requisitos de una huelga formal.  

 

(Sergio Sarmiento, Sección Nacional) 

Criterio-De Política y Cosas Peores… 

 

ACERTARON LOS TRES SECTORES DEL PRI 

Don Poseidón, ranchero acomodado, asistió a una fiesta en la ciudad. La conversación recayó en el tema de los 

modismos populares, y alguien dijo que ciertos vocablos que en un país son de uso común en otros pueden tener 

sentido impropio. “Eso es muy cierto-confirmó don Poseidón-. Por ejemplo, la palabra ‘palo’ tiene varias 

significaciones”. Algunos invitados se removieron en su asiento esperando una de las inconveniencias con que 

acostumbraba salir el rústico señor. “Sí-prosiguió éste-. Para nosotros la palabra ‘palo’ designa un trozo de madera, 

generalmente cilíndrico, más largo que ancho. En cambio para un oriental que está en México un palo es”. Todos 

contuvieron la respiración. Y concluyó don Poseidón: “Una suspensión temporal de las actividades laborales”. La 

chica del laboratorio de análisis clínicos le informó a Empédocles Etílez: “Ya está el resultado de su examen 

sanguíneo, señor. Tiene usted en su sangre 90 por ciento de alcohol y 10 por ciento de botanas”. Don Gerolino era 

hombre anciano ya. Cierto día uno de sus hijos fue a visitarlo, y encontró a su añoso progenitor en la cama 

acompañado por la joven y linda criadita de la casa. “¡Pero padre!-profirió escandalizado el visitante-. ¿Cómo hace 

usted esto?”. “Bastante bien, señor”-se adelantó a responder la criadita. Y añadió don Gerolino con orgullo: “¡Y 

dosh veches!”. Acertaron los tres sectores del PRI-Enrique Peña Nieto, Enrique Peña Nieto y Enrique Peña Nieto-al 

escoger a José Antonio Meade como futuro candidato priísta en la elección presidencial del próximo año. El 

exsecretario de Hacienda tiene prestigio personal. Se le considera hombre capaz y honesto, y si bien no se advierte 

en él un gran carisma-tendrá que salir mucho a la calle y a las plazas-, con poco que adquiera el oficio político que 

ahora le falta podrá asumir con buen éxito el reto de enfrentar a un lagartón de las campañas como es López 

Obrador, que desde hace muchos años anda en campaña a ciencia y paciencia-falta de ciencia y sobra de paciencia-

de los encargados de vigilar que en los procesos electorales haya piso parejo para todos los participantes . Con la 

designación de Meade suben los bonos del PRI, precisamente porque los ciudadanos no lo identifican como priísta. 

Seguramente atraerá el voto de millares de mexicanos a quienes inquieta el riesgoso experimento de poner el país 

en manos de AMLO o entregarlo a una alianza donde hay de dulce, de chile y de manteca, como es el llamado 

Frente Ciudadano, que de frente tendrá dos dedos y de ciudadano nada. Habrá quienes digan que Meade representa 

más de lo mismo, y que será instrumento dócil en manos de Peña Nieto y el priísmo. Yo no lo creo así. Pienso que 

puede encabezar un gobierno que en forma prudente, pero con firmeza, haga los cambios que requiere este país 

sin llevarlo a extremismos peligrosos. ¿Que la designación de Meade fue por dedazo? Sí, pero ejercido-todo lo indica 

así-pensando en el bien de México. En nada más debemos pensar en la hora actual y en la que se avecina. Un 

chascarrillo de mal gusto y peor moral cierra el telón de esta columnejilla. Lo leyó doña Tebaida Tridua, censora de 

la pública moral, y le aplicó el calificativo de “vitando”. Las personas con escrúpulos de moralina harían bien en 

evitar su lectura. Murió un sujeto a quien por razones que ciertamente desconozco apodaban el Pichón. En su 

funeral una comadre le dijo a la viuda al darle el pésame: “¡Qué hueco tan grande deja mi compadre!”. Replicó muy 

ofendida la señora: “¡Si hubieras estado casada 40 años con un hombre como él, tú lo tendrías igual!”. (No le 

entendí). FIN.  

 

(Catón, Sección Nacional) 
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Criterio … 

 

Las encuestas nuevamente fallarán en 2018 

En un artículo que se publicó en el diario The New York Times el 20 de junio de 2016, el profesor de Políticas 

Públicas y Ciencias Políticas en la Universidad de Rutgers y expresidente de la Asociación Estadunidense para la 

Investigación de la Opinión Pública, Cliff Zukin, afirmó que hay dos tendencias que están haciendo que las encuestas 

sean cada vez menos confiables: el aumento en el uso de celulares y la poca voluntad de la gente a responderle a 

los encuestadores: “Estos dos factores han hecho que las investigaciones de calidad sean mucho más costosas y 

que por ello se realicen menos de éstas. Esto ha abierto la puerta a técnicas que científicamente estén menos 

fundamentadas y probadas. Para empeorar las cosas sigue el eterno problema de las encuestas: cómo identificar a 

los posibles votantes”. El especialista explicó ampliamente estas dos tendencias y concluyó que “no hay una solución 

para las encuestas electorales”. Afirmó que “el viejo paradigma se ha roto y no hemos descubierto la manera de 

reemplazarlo. El resultado es que las encuestas políticas se han hecho menos precisas… Vamos a tener que pasar 

por un período de experimentación para ver qué funciona y cómo atinarle mejor a un blanco en movimiento”. Zukin 

escribió su artículo para tratar de explicar por qué tantas encuestas electorales realizadas en diferentes países no 

reflejaron la realidad de la situación que pretendían medir y describir. Entre otras, mencionó las encuestas de 2014 

que no captaron la fuerza de los candidatos del Partido Republicano que acabaron controlando ambas cámaras del 

congreso estadunidense, las de 2015 que subestimaron la fuerza del primer ministro israelí Benjamín Netanyahu y 

pronosticaron que perdería su cargo, y las de 2015 que no midieron correctamente la fuerza de los conservadores 

en las elecciones británicas. A las encuestas citadas por Zukin podríamos añadir las de 2012 que, salvo dos, se 

equivocaron rotundamente al predecir los resultados de la elección presidencial de México. También las de 2016 

que pronosticaron que Donald Trump no ganaría la presidencia de Estados Unidos, las que sobreestimaron la fuerza 

del PRI en las elecciones de varias gubernaturas, las que aseguraron que una ligera mayoría de los votantes 

británicos votaría en contra del Brexit, las que en España anunciaron que Podemos ganaría más votos que el PSOE, 

o las que aseguraron que la mayoría de los colombianos votaría a favor del acuerdo de paz logrado entre su gobierno 

y los guerrilleros de las FARC. En México, las encuestadoras, los medios de comunicación que difunden sus encuestas 

y los partidos políticos favorecidos por sus resultados siguen actuando como si dichas encuestas reflejaran la 

realidad. Están seguros de que la mayoría de los mexicanos ya olvidamos que fallaron estrepitosamente en 2012, 

2015 y 2016. Mucho me temo que, salvo una o dos, en 2018 de nuevo fallarán las encuestas al pronosticar los 

resultados de las elecciones del 1 de julio.  

 

(Eduardo Ruiz-Healy, Sección Nacional) 

Excélsior-Juegos de poder… 

 

Destape vintage 

Resulta que el candidato externo del PRI comenzó su campaña al mejor estilo priista. Reunión con la CTM. Porras, 

abrazos y discursos de promesas de lealtad mutua. Reunión con el sector popular. Lo mismo. Reunión con la CNC 

y, sí, lo mismo. Meade, el externo, el que nunca se afilió al PRI, oficiando como el sacerdote mayor en la liturgia 

más acabada del priismo: el destape de su candidato presidencial. Un destape vintage. ¿Así quiere convencer el PRI 

a los votantes panistas o los electores que no se identifican con algún partido político de que voten por Meade? En 

pleno siglo XXI, en un México democrático, lo que vimos el lunes fue el despliegue del PRI autoritario y corporativo 

del siglo XX. Disciplina total ante las instrucciones de Los Pinos. Ni un solo disidente. Ni una sola voz crítica. Todos 

bien peinados y alineados. Visita a los tres sectores del partido —trabajador, campesino y popular— que se formaron 

en el cardenismo cuando el Partido Nacional Revolucionario cambió de nombre a Partido de la Revolución Mexicana . 

Un partido corporativo diseñado por Lázaro Cárdenas como brazo electoral del régimen político en un país agrario 

que estaba en proceso de industrialización Campesinos trabajadores y burócratas organizados desde el Estado para , 

por un lado, negociar con ellos sus conflictos y, por el otro, movilizarlos para legitimar a los gobiernos post-

revolucionarios. Ese México hoy se ve en fotos color sepia en el Archivo Casasola. El lunes, revivió. El mismo ritual 

de los sectores destapando a su candidato presidencial en pleno siglo XXI en un país con una economía 

fundamentalmente de servicios, con industrias cada vez más robotizadas y con un sector agropecuario orientado 

hacia la exportación. Un espectáculo vintage. Si Meade quiere ganar la Presidencia, necesita, por un lado, conseguir 
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los votos de los priistas y, por el otro, de electores panistas o que no se identifican con un partido político. A los 

priistas los tiene que convencer de que es uno de ellos sin serlo. A los otros los tiene que convencer de que es un 

externo que por pura casualidad terminó siendo el candidato del PRI. Corre el riesgo, sin embargo, de que ni los 

priistas ni los panistas ni los independientes le crean. Que los priistas lo vean como un forastero arribista y los otros 

como un priista en toda la extensión de la palabra. Por lo pronto, lo que vimos el lunes fue un destape en el que el 

partido se apoderó del candidato. Pudo ser diferente. Meade, supongo, tenía la posibilidad de negociar con el 

presidente Peña y el líder nacional del PRI, Enrique Ochoa, un destape diferente. Algo nuevo, innovador, propio del 

siglo XXI, digno de un candidato supuestamente externo. Pero no. Optaron por la ortodoxia. El apego a una liturgia 

que le encanta a los priistas, pero que es mal visto, y hasta motivo de burla, por los no priistas. A lo mejor, Meade 

ganó puntos entre los miembros del PRI, pero los perdió en el resto del electorado. Se vio como un candidato del 

viejo sistema político. Como bien dijo Jorge Castañeda el lunes, el riesgo es que le pase lo mismo que a Francisco 

Labastida. Un hombre decente, político, de buenas formas, considerado como moderno, pero que lo atrapó la 

estructura priista. Lo envolvieron. Le impusieron candidatos impresentables al Congreso. Acabó oliendo a naflalina. 

No pudo ganarle a un candidato que ofrecía cambio, modernidad, en momento en que la sociedad estaba harta de 

los excesos del régimen priista. No está nada fácil el reto deMeade. Por un lado, tiene que apapachar a los priistas 

y, por el otro, debe mantenerlos a raya para presentarse como un producto diferente al PRI de Peña Nieto, al de 

las liturgias, al que se percibe corrupto, al mañoso. El lunes, Carlos Aceves del Olmo, el dirigente de la CTM, le 

prometió que caminarían juntos por todo el país. Meade asentía. Imagínese usted la campaña del supuesto 

candidato externo del PRI acompañado por las porras, matracas y acarreados de los sindicatos charros. Si es así, 

no van a necesitar mucho López Obrador y Anaya para pintar a Meade como un priista más. El lunes, desde lo más 

profundo del pasado, Meade trató de posicionarse como un candidato viendo hacia el futuro. El candidato reformista 

solicitándole su apoyo al heredero de Fidel Velázquez. Mensajes contradictorios. Disonancia cognitiva. 

Incongruencia. Si Meade quiere presentarse como un candidato diferente al PRI tradicional tendrá que ser… 

diferente. A ver si se anima. A ver si lo dejan.  

 

(Leo Zuckermann, página web) 

El Universal-Bajo Reserva… 

 

La tornaboda de Meade 

Los sectores y los dirigentes del PRI siguen la tornaboda por el enlace del priísmo con el ciudadano José Antonio 

Meade, ex secretario de Hacienda. Nos dicen que los 114 integrantes de la Comisión Política Permanente se reúnen 

hoy en la sede nacional del partido, para darle oootro sí a don Pepe Toño, para decirle que sí se puede registrar el 

próximo domingo 3 de diciembre para convertirse oficialmente en precandidato presidencial del tricolor. Entre los 

integrantes de la comisión, el sonorense Manlio Fabio Beltrones, ex presidente del Revolucionario Institucional , 

confirmó su asistencia a la sesión para darle salida al trámite. Total, nos comentan, que el domingo viene la otra 

parte de la celebración en la que la cargada tricolor anda con muchísimo combustible. ¡Que saquen los vinos y las 

viandas!, parece el grito de guerra electoral en la sede de Insurgentes Norte.  

 

AMLO cierra el ojito a Cárdenas 

Andrés Manuel López Obrador lanzó un guiño a Cuauhtémoc Cárdenas desde Tacámbaro, Michoacán, tierra de la 

madre del ingeniero, doña Amalia Solórzano. El tabasqueño, nos dicen, lanzó vivas y elogios a la familia Cárdenas. 

Sin embargo, don Cuauhtémoc no ha dado su apoyo a ningún aspirante a la Presidencia. Por supuesto, nos hacen 

ver, a varios suspirantes a ocupar la residencia oficial de Los Pinos en 2018 les encantaría contar con el respaldo 

de Cárdenas, quien hasta el momento ha apoyado a María de Jesús Patricio, mejor conocida como Marichuy, con 

llamados de apoyo para que reúna las firmas que necesita para ser candidata independiente a la Presidencia de la 

República. ¡Ah, que don Andrés Manuel! 

 

Peña Nieto viaja a Coahuila 

Después de que el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación corrigió la plana al Instituto Nacional 

Electoral, encabezado por el consejero Lorenzo Córdova, para darle el triunfo en la contienda por la gubernatura 

de Coahuila al priísta Miguel Ángel Riquelme, el presidente Enrique Peña Nieto viaja este miércoles a suelo 
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coahuilense. Nos comentan que se trata de un evento muy controlado y de acceso restringido: el mandatario 

inaugura luego del mediodía las instalaciones de la 11 Brigada de Policía Militar y su Unidad Habitacional Militar . La 

disputa legal por la gubernatura, nos comentan, retrasó esta visita del mandatario.  

 

Regatean reconocimiento a Green 

El fallecimiento de la ex canciller Rosario Green, una de las guras contemporáneas más emblemáticas en la 

diplomacia mexicana, solamente mereció que el Senado guardara un minuto de silencio en su memoria. Y ello, sólo 

porque la senadora priísta Marcela Guerra, presidenta de la Comisión de Relaciones Exteriores América del Norte, 

propuso ese sentido homenaje en reconocimiento a Green Macías, también ex senadora, por sus aportaciones en 

el tema de las relaciones internacionales de México. Al parecer en la Cámara Alta la brújula diplomática está 

totalmente perdida o anda con la cabeza en la contienda electoral de 2018.  

 

(Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

 

CUENTA N que los del Frente Ciudadano por México quieren a un verdadero tiburón para participar en la selección 

de su candidato presidencial. ¿Quién es? PUES ni más ni menos que el empresario Arturo Elías Ayub, para algunos 

el mejor negociador del país, además de rockstar de las redes sociales, puma de corazón, yerno de ya saben quién 

y participante en el reality show "Shark Tank México". ¿PODRÁN los líderes de PAN, PRD y MC hacerle una oferta 

que lo convenza? Se ve difícil.  

 

LA PRÓXIMA  semana se van a necesitar muchos otorrinos pues a los políticos de todos los partidos les van a 

zumbar feo los oídos. ¿La razón? El INE llevará a cabo un foro sobre la perversa relación entre política y dinero. 

HACE ya algunos meses, el consejero presidente, Lorenzo Córdova, lanzó la voz de alerta sobre el alto costo de la 

democracia mexicana. Sólo en 2018, los partidos políticos recibirán la cifra récord de 6 mil 788 millones de pesos. 

Obviamente cuando el INE les pidió discutir el asunto, los dirigentes quisieron fingir demencia hasta después de las 

elecciones. FINALMENTE el seminario se llevará a cabo el 5 y 6 de diciembre y expertos nacionales e 

internacionales hablarán tanto del financiamiento a los partidos, como de desvío de recursos para campañas, 

clientelismo, compra del voto y, por supuesto, de los antídotos. Se va a poner bueno.  

 

ALLÁ en Tabasco los priistas están más calientes que una tarde de verano en Villahermosa, pues sienten que con 

tanto pleito interno se les puede ir la oportunidad de recuperar la gubernatura. Y ASEGURA N que la manzana de 

la discordia es el ex gobernador Manuel Andrade, quien ahora desde el Congreso local anda peleándose con todo 

el priismo tabasqueño. Dicen que los pleitos ya llegaron a oídos de Enrique Ochoa y que en el CEN no están naaada 

contentos con ese relajo en el edén.  

 

ALLÁ en Jalisco, los priistas andan desesperados por saber si el senador Arturo Zamora se lanzará o no como 

candidato a la gubernatura. Vaya, ayer, hasta el gobernador Aristóteles Sandoval le aventó ores para animarlo. EL 

MANDATARIO dijo que el líder nacional de la CNOP es el mejor posicionado de los aspirantes del PRI, lo que 

seguramente provocó caras de tristeza en el resto de los suspirantes, como Eduardo Almaguer, Miguel Castro y 

Héctor Pizano. DICEN que en cuanto se formalice la candidatura de José Antonio Meade, en cascada caerán las 

definiciones en los estados. Cosas del sistema tlatoani.  

 

(Redacción, página 10) 
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C A R T O N E S   P O L Í T I C O S 
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